

LA AGRICULTURA EN GUIPÚZCOA



El importante periódico semanal *La Liga Agraria* que se publica en Madrid, trae un curioso artículo que por referirse á este país, lo transcribimos muy gustosos.

Dice así:

«No hace muchos días que la prensa regional se ocupó de un interesante artículo publicado en el periódico de su digna dirección, debido a la brillante pluma de persona tan competente como el Excelentísimo Sr. Conde del Retamoso, y en el que se trataba del progreso agrícola, que con general aplauso se inicia en Guipúzcoa. En efecto, nuestra Diputación, siempre celosa y dispuesta á cooperar de su parte á todo cuanto signifique engrandecimiento y prosperidad para esta provincia, ha establecido los concursos de Agricultura y adoptado medidas beneficiosas, que afectan á la zootecnia, fitotecnia y hasta las industrias rurales.

La granja denominada *Fraisoro*, establecida en Villabona, por nuestra Corporación provincial, cuenta con *dignísimos competidores*, que también construyen á sus expensas casas-agrícolas, las que desde su funcionamiento han Contribuido poderosamente á la mejora de la raza vacuna, y á la instalación de industrias derivadas de la ciencia agrícola.

En las cercanías de esta capital, se enumeran: la finca *Etume* del Sr. D. Juan Olasagasti, la de *Lugáritz* del Conde de San Bernardo, la de *Alcano* del Conde de Peñafiorida, y las que también poseen los Sres. Larrauri y D. Matías de Arteaga.

Apenas salimos de San Sebastián, cuando debemos citar: la granja modelo del Excmo. Sr. Marqués de Casa-Torre en Guetaria, la finca de *Astiazunaundi* en Lasarte de D. Joaquín Lizasoain, las vaquerías modelos de los Sres. Hurtado de Mendoza, baronesa de Satrústegui,

Elósegui, Alustiza, Beiner, Mendizabal y Lardizabal, instaladas respectivamente en Azcoitia, Pasajes, Bedayo, Oyárun, Andoain y Aya y de otras personas más que pudiéramos designar, constituyen factores importantísimos, que con su ejemplo, celo y valiosa ayuda, cooperan indudablemente á que esta provincia comience á distinguirse, por lo que hoy constituye la base y signo de prosperidad de los pueblos.

La Comisión provincial ha dirigido recientemente á los alcaldes de la provincia una circular interesante y que tanto afecta al mejoramiento de las razas del país. La Caja de Ahorros provincial adquirira en breve algunos toros reproductores, los que se repartirán y distribuirán convenientemente á los Ayuntamientos ó labradores que se pongan de acuerdo con los municipios. El que se comprometa á poseer el reproductor, deberá abonar la mitad de su importe, y á los tres años de servicio, podrá la Comisión adquirir el toro, abonando al labrador, á cuyo cuidado haya estado encomendado, la cantidad de 600 pesetas ó lo cederá al mismo en propiedad si así lo cree conveniente. Los sementales se hallarán constantemente bajo la inspección de la Junta local de agricultura y ganadería.

Esta medida se recomienda por sí misma y augura un resultado benéfico. Ahora bien, se discute cuáles sean las razas más convenientes.

Durante estos últimos años se han importado muchas vacas procedentes de Holanda y Suiza respectivamente. De las mismas obtienen pingües beneficios los agricultores por la producción de leche, pero aquí el labrador, propiamente dicho, necesita un tipo mixto, que aparte de proporcionar la leche, lo utilice en las faenas del campo, pudiendo en la *última hora* beneficiarse también de sus carnes. La Diputación, teniendo presente tales exigencias y no olvidando que es de todo punto imprescindible la conservación de las razas propias del país, estudia este problema, y al efecto, parece ser, que en el país basco-francés, encuentra el ganado apetecido.

Es también digna de mencionarse la importancia especial que pueda entrañar, la construcción de los aperos de labranza, en este país, donde por su abundante arcilla y humedad, las máquinas de cultivo se adhieren al terreno, éste que es de por sí accidentado y con grandes declives, y por último, que son cortas las extensiones en las que deben utilizarse, por cuanto la propiedad se halla repartida y el campo dividido en caseríos.

Si la historia de la Agricultura, ha comenzado con la humanidad,

y si de su estudio se deduce que la prosperidad de los pueblos ha ido precedida por los progresos agrícolas, podemos afirmar, que Guipúzcoa, fiel á su tradición, ha de figurar á la cabeza de las provincias que se distinguan por un porvenir brillante y feliz.

RAMÓN SORALUCE.

San Sebastián 9 Noviembre 1902.»

FIGURAS GUIPUZCOANAS



DON NEMESIO ARTOLA

Bueno; ¿pero quién es don Nemesio Artola?—preguntarán algunos lectores al ver que á su nombre antepone el de *figura* y al observar que en su memoria no hay rastro de semejante nombre.

Pues don Nemesio Artola, es un tolosano que anda rondando á los sesenta años de edad y cuarenta de trabajo; que cada dos años se le vé durante el verano en San Sebastián y que en estos momentos prepara su maleta para marchar á Egipto, su residencia habitual.

Ya ven ustedes si es suerte la suya! Pasar los veranos en San Sebastián y los inviernos en el país del sol, donde los pasan los Vanderbilt, los Rochild, los Morgan!

En aquél país lleva pasados muchos años. Baste decir que en él pasó el terrible de 1865, cuando el cólera devastó las vastas regiones del Mar Rojo.

Artola es el empleado más antiguo del canal de Suez. Le vió construir, le vió inaugurar, le ha visto prosperar.

Artola, es la encarnación de la tenacidad, de la laboriosidad, de la honradez bascongadas.

Esta cualidad le dá derecho á ser considerado como figura, para que su ejemplo sirva de orgullo al país que le vió nacer y de estímulo á los hombres del porvenir.

A los 17 años empezó á luchar por la vida. Dejó su casa, y su madre le dió cuanto podía darle: un beso todo amor en la frente y cinco reales en el bolsillo.